Thèses sur la guerre en Ukraine

Contribution de l'Initiative anarcho-syndicaliste ASI-AIT (Serbie)

Source en anglais: https://bab2023.espivblogs.net/program/balkan-anarchists-against-war/theses-on-the-war-in-ukraine/

Sur la guerre et l'antimilitarisme

- La guerre a toujours été l'un des attributs essentiels de tous les systèmes autoritaires au cours de l'histoire, tout comme elle est aujourd'hui l'une des principales caractéristiques du système capitaliste mondial à un stade avancé que nous subissons.
- Comme tous les révolutionnaires ont été conscients que la guerre c'est la santé de l'État, et un outil important de la classe dirigeante pour le maintien de son pouvoir, l'antimilitarisme est à juste titre considéré comme l'un des principes anarchistes de base. Principe qui a conduit à la répression, à la souffrance, à l'emprisonnement et à la persécution de beaucoup de nos camarades au cours de l'histoire de notre mouvement. Nous ne devrions jamais l'oublier.

Sur les expériences récentes de la guerre (oubliée ?) dans les Balkans

- Certains d'entre nous, anarchistes de l'ex-Yougoslavie dans la péninsule balkanique, qui ont la malchance d'avoir vécu les guerres yougoslaves des années 1990 et de s'en souvenir, ont été les témoins directs de la guerre civile, de l'effusion de sang nationaliste, de l'agression impérialiste, des sanctions, du mouvement anti-guerre, de la révolution colorée, de la transition brutale vers le capitalisme néolibéral, de l'appauvrissement massif de la classe ouvrière, du retour aux traditions et de l'abaissement général du niveau de développement dans nos sociétés et dans l'ensemble de l'Europe de l'Est. C'est la raison pour laquelle les déclarations des politiciens de l'OTAN qui parlent de la guerre ukrainienne comme d'une « première guerre en Europe après la Seconde Guerre mondiale », qui sont basées sur leur aveuglement historique causé par le chauvinisme occidental, sont absolument criminelles et fausses.
- Nous, anarchistes de la République de Serbie, avons notamment fait l'expérience de la guerre par procuration pendant la guerre civile yougoslave. Slobodan Milošević, dirigeant de la Serbie (République fédérale de Yougoslavie), qui ne participait pas officiellement à la guerre en Bosnie et en Croatie, a armé, entraîné, organisé et dirigé les forces serbes dans ces pays.
- Toute cette expérience nous donne un aperçu important de la nature de la guerre ukrainienne, qui pourrait échapper à certains de nos camarades occidentaux. Nous considérons donc qu'il est de notre devoir d'attirer l'attention des camarades sur certains de ces éléments que nous jugeons importants pour une interprétation correcte de la guerre inter-impérialiste actuelle entre l'OTAN et la Russie, qui fait rage en Ukraine.

Sur la nature de l'État ukrainien

– Toutes les forces de police et les armées professionnelles du monde ont tendance à attirer dans leurs rangs des personnalités très autoritaires. Cet environnement est idéal pour que les fascistes et les partisans de la droite prospèrent. Cependant, la présence massive de fascistes dans ces structures étatiques, comme elle est omniprésente, ne définit pas un État comme fasciste ou nazi. Pour une analyse scientifique sérieuse de la situation, ce qui a toujours été l'objectif proclamé de l'idéologie anarchiste, nous devons faire la distinction entre les sympathies politiques des individus et les éléments /structurels/ de l'État qui affectent la nature de l'État que nous analysons. Tous les horribles systèmes capitalistes ne sont pas fascistes, et pour pouvoir maintenir le sérieux de nos analyses,

nous devons être capables de distinguer clairement ce dont nous parlons.

- L'État ukrainien, après le coup d'État de 2014, est devenu un État nazifié. Lorsque nous disons que l'Ukraine est un État nazifié, nous ne parlons pas du fait que les nazis y sont une force politique dominante, comme en témoignent les dernières élections parlementaires au cours desquelles les nazis déclarés n'ont obtenu que des gains relativement faibles. Nous parlons d'éléments /structurels/ qui qualifient l'Ukraine pour ce faire. Nous parlons de bataillons ouvertement néo-nazis de l'armée ukrainienne, tels qu'Azov, Aïdar et d'autres, nous parlons du contrat officiel signé entre la ville de Kiev et l'organisation néonazie C14, nous parlons de la réhabilitation en masse et de la réaffirmation publique des criminels de guerre et des collaborateurs nazis de la Seconde Guerre mondiale, tels que Bandera, etc. Si la réhabilitation des nazis de la Seconde Guerre mondiale ne se limite pas à l'Ukraine, mais est répandue dans la plupart des pays d'Europe de l'Est après la chute du communisme d'État, en particulier dans les États baltes, mais aussi dans d'autres pays, elle n'a nulle part pris la forme d'une adjonction structurelle, comme en Ukraine.
- Le fait que l'Ukraine soit un État nazifié (encore une fois, pas un État nazi) n'implique en aucun cas un soutien à la Russie, pas plus qu'il ne soutient le mensonge de l'État russe selon lequel il mène la guerre dans l'intention de « dénazifier » l'Ukraine. La classe dirigeante russe, qui mène la guerre pour ses propres raisons hégémoniques, ne fait qu'utiliser dans sa propagande quelque chose de vrai à propos de l'Ukraine, et nous ne devrions pas éviter de dire la vérité simplement parce que certains de nos ennemis en parlent également.

Sur la nature de la guerre en Ukraine

- La guerre en Ukraine est une guerre inter-impérialiste par procuration menée par l'OTAN et la Russie, aux dépens de la population ukrainienne.
- La Russie est une puissance qui, même si elle ne remplit peutêtre pas toutes les conditions requises pour être qualifiée scientifiquement d'État impérialiste, joue un rôle de puissance impérialiste dans ce conflit. Elle est dirigée par une clique impitoyable, très conservatrice et hégémonique qui entend s'imposer par la force comme l'un des principaux acteurs de ce monde capitaliste impitoyable.
- Biden et von der Leyen sont les Slobodan Milošević du XXIe siècle, qui dirigent le camp de l'OTAN dans cette guerre, armant l'une des armées et organisant tout pour ce camp dans le conflit. La tendance de l'OTAN à s'étendre et à encercler la Russie est, sans aucun doute, l'une des principales raisons immédiates de ce conflit.
- Si l'on se place dans le contexte historique et que l'on comprend que l'UE est largement ramenée à une position de marionnette des États-Unis dans les relations internationales, cette guerre peut être considérée comme la troisième tentative de l'impérialisme allemand en 110 ans pour établir un contrôle sur les ressources stratégiques de la Russie par le biais de la guerre. Avec la rupture des décisions de démilitarisation de l'Allemagne prises lors de la conférence de Potsdam en 1945, cette tendance est très inquiétante et devrait alarmer fortement la classe ouvrière et le mouvement anarchiste en Europe.
- La guerre n'est pas seulement menée par des affrontements militaires directs, par le financement, l'armement, l'entraînement, l'organisation et la direction d'armées, mais

aussi par l'imposition de sanctions. Comme nous, anarchistes de Serbie, avons vécu pendant les années 1990 sous un régime strict de sanctions, nous avons l'expérience, en plus de la compréhension rationnelle, qui confirme que les sanctions sont une guerre contre la population de l'État sanctionné. Ce n'est jamais la classe dirigeante qui souffre des sanctions : dans le cas de la guerre en Ukraine, ce ne sont pas Poutine et ses acolytes qui auront des difficultés à se procurer les médicaments et autres produits de première nécessité dont ils ont besoin, mais la classe ouvrière ordinaire. C'est pourquoi tous les États qui sanctionnent la Russie participent à cette guerre, en menant la lutte contre la population russe. C'est pourquoi la lutte antimilitariste doit inclure la lutte contre les sanctions.

– Comme toutes les guerres, celle-ci a entraîné une montée du nationalisme et du chauvinisme. Dans ce contexte, pour nous, anarchistes des Balkans et d'Europe, il est important de souligner le racisme antirusse qui prévaut dans l'UE, la discrimination des personnes d'origine russe (et biélorusse), le déni de leur droit de se déplacer, d'étudier ou de travailler librement, l'interdiction de la culture russe, etc.

Sur la réponse des anarchistes du monde entier à la guerre en Ukraine

- Comme dans le cas de la Première Guerre mondiale, ainsi que l'a noté Malatesta, de nombreux anarchistes ont oublié leurs principes face à une confrontation internationale de cette ampleur. Mais, au moins pour le moment, et alors que le conflit n'a pas encore éclaté, la majorité du mouvement anarchiste /organisé/ parvient encore à maintenir plus ou moins des positions antimilitaristes. Il est de la plus haute importance de fortifier cette position en prévision des événements à venir.
- Nous devons nous rappeler que notre rôle principal en tant que révolutionnaires anarchistes et en particulier pendant les conflits armés capitalistes et impérialistes doit être de lutter contre notre propre classe dirigeante. Nous ne devrions jamais permettre à notre classe dirigeante de nous convaincre que la classe dirigeante qui est l'ennemie de nos propres maîtres devrait être la cible principale de nos activités. Dans le cas de la guerre en Ukraine, cela signifie pour les anarchistes actifs dans les États de l'OTAN ou dans les États contrôlés par l'OTAN, que notre cible principale doit être l'OTAN et son camp.
- Bien que de nombreux camarades estiment qu'il est important pour nous de dire que nous sommes contre les deux camps dans cette guerre, ce qui est indubitablement vrai, nous devons nous rappeler que nous ne sommes pas des prédicateurs mais des révolutionnaires, et que ce n'est pas ce que nous disons qui compte, mais ce que nous faisons. Par conséquent, en dehors de la proclamation abstraite que nous nous opposons aux deux camps dans cette guerre, nous devons concentrer nos activités pratiques sur quelque chose qui n'est pas seulement politiquement juste mais aussi la seule chose physiquement possible lutter contre notre classe dirigeante, ses armées et son bellicisme.
- Malheureusement, de nombreux camarades anarchistes occidentaux sont tombés sous l'influence de la propagande de leur classe dirigeante et, certains consciemment et beaucoup inconsciemment, ont commencé à reproduire et à soutenir des positions qui sont objectivement conformes au nationalisme ukrainien, au chauvinisme occidental et au nationalisme impérialiste européen et américain.
- Alors que certains camarades occidentaux mal informés pourraient croire à la propagande belliciste concernant le nombre considérable de combattants « anarchistes » et « antiautoritaires » qui font partie du camp de l'OTAN dans la guerre en Ukraine [note du traducteur : les bien nommées « Brigades anarchistes de l'OTAN » !!!], nous, qui sommes actifs dans le mouvement anarchiste en Europe de l'Est depuis des décennies,

savons pertinemment bien que ces chiffres ne sont que pure fiction et que, jusqu'à la guerre, le mouvement libertaire organisé en Ukraine était assez petit et faible. Dans ce contexte, fournir des armes et d'autres formes de soutien à quelque soldat du front que ce soit n'est rien d'autre que participer à la guerre inter-impérialiste et soutenir l'une des parties belligérantes, ce qui est en totale opposition avec nos principes et nos idéaux. Nous comprenons bien sûr qu'en situation de guerre, rejoindre l'armée peut parfois être le seul moyen de survie, mais nous sommes en désaccord total avec le fait que ces activités puissent être qualifiées d'anti-autoritaires et que leur soutien soit une excuse pour que le mouvement anarchiste s'engage dans cette aventure.

- La majorité des camarades non européens adoptent une ligne antimilitariste correcte concernant la guerre en Ukraine, mais dans de nombreux cas, cette position s'explique par la croyance erronée selon laquelle cette guerre est identique à de nombreuses autres guerres récentes et que c'est uniquement en raison de l'eurocentrisme prédominant qu'elle prend autant d'importance à l'échelle mondiale. Bien que l'eurocentrisme soit un problème majeur, lié aux relations structurelles du système capitaliste mondial, il est important de souligner que cette guerre n'est pas comme toutes les autres guerres de ces dernières années. La guerre en Ukraine est une guerre interimpérialiste par procuration menée par l'OTAN et la Russie, avec un potentiel dangereux et une tendance à l'escalade et au déclenchement d'une troisième guerre mondiale, voire d'une confrontation nucléaire, ce qui n'était pas le cas de guerres telles que la guerre civile yougoslave, les guerres en Irak ou en Afghanistan, etc. D'autre part, la guerre annoncée entre l'OTAN (et AUKUS [note du traducteur : accord de coopération militaire entre l'Australie, le Royaume-Uni et les USA]) et la Chine à Taïwan développe un potentiel similaire à celui de la guerre en Ukraine.
- Nous pensons que « Non à la guerre sauf la guerre de classe », une position qui est remise en question (en temps de guerre !) par certains qui se réclament de l'anarchisme, est la seule position acceptable du point de vue de notre idéologie anarchiste, alors que toute autre attitude équivaudrait à du bellicisme et au fait de se mettre au service des puissances impérialistes.

Sur la réponse des anarchistes des Balkans à la guerre en Ukraine

- Concrètement, en Serbie : dans la période précédant la guerre, la Serbie affirmait publiquement être militairement neutre en organisant des exercices militaires conjoints avec l'OTAN et la Russie dans un rapport de 10:1 10 avec l'OTAN contre 1 avec la Russie. Depuis le début de la guerre, la Serbie a proclamé sa neutralité, qu'elle ne maintient en réalité qu'en n'imposant pas de sanctions à la Russie, mais elle a également proclamé mettre fin à tous les exercices militaires conjoints avec les deux parties. Mais, juste après un an de guerre, la Serbie a repris ses exercices militaires conjoints, maintenant /uniquement/ avec l'OTAN, tandis que les armes et les munitions produites en Serbie sont envoyées en grandes quantités au camp de l'OTAN dans la guerre et que le territoire de la Serbie est utilisé pour le transport d'équipements militaires vers l'Ukraine, toujours au camp de l'OTAN dans ce bain de sang.
- L'ensemble des Balkans est une zone d'influence de l'OTAN, la majorité des États qui la composent faisant officiellement partie de l'OTAN, tandis que plusieurs autres États (dont la Serbie) et territoires coloniaux sont sous le contrôle écrasant de l'OTAN. C'est pourquoi notre lutte dans les Balkans contre la guerre doit se concentrer sur la lutte contre l'OTAN et ses armées.

Traduction française : Les Amis de la Guerre de Classe